

L'analisi del Service canadien du renseignement de sécurité sul movimento no global

12/01/2012

CESTUDEC-CENTRO STUDI STRATEGICI CARLO DE CRISTOFORIS
GAGLIANO GIUSEPPE

L'analisi del Service canadien du renseignement de sécurité sul movimento no global

Premessa

Il rapporto,redatto dal SCRS nel 2000, si rivela di particolare importanza e attualità poiché è stato in grado di cogliere, con estrema lucidità e obiettività, strutture e modalità operative del movimento no global,nonostante questo nel tempo abbia subito una evoluzione più articolata.

La genesi storica-a breve termine- del movimento alterglobal viene individuata nella

La violence des manifestations qui ont perturbé la conférence ministérielle de l'Organisation mondiale du commerce (OMC) à Seattle du 29 novembre au 3 décembre 1999 divers qui ont réussi à faire dérailler la conférence en e viene sottolineata l'utilizzazione des méthodes modernes et les nouvelles technologies

Il successo mediatico conseguito consentì l'attuazione di un'altra manifestazione *Six mois à peine avant Seattle, le 18 juin 1999, un autre mouvement de protestation similaire, le « J18 », avait marqué le Sommet économique du G8 à Cologne en Allemagne che ,ancora una volta,fu resa anche possibile dall'uso spregiudicato di internet *Comble d'ironie, c'est grâce à Internet que le concept même du mouvement de protestation est né et a été coordonné.**

Su lungo periodo la genesi storica del movimento alterglobal è individuabile nei

vastes mouvements de protestation, qui rappellent ceux des années 60 et 70 contre le nucléaire et la guerre du Vietnam, défendent toutes sortes de causes et se déroulent partout dans le monde. Pour certains observateurs, le mouvement traduit la « montée de la nouvelle gauche » et le compare à l'« été des barricades » à Paris en 1968.

I nemici dei movimenti no global sono l'incarnazione moderna del capitalismo :da un lato le grandi multinazionali

De grandes marques, dont Nike, Starbucks, McDonalds et Shell Oil, sont les principales cibles de ce mouvement e dall'altro lato l'OMC, la BM et le FMI.

In breve queste istituzioni vengono accusate sul piano generale

de servir les intérêts des multinationales, d'être plus puissantes que les gouvernements élus et de ne chercher qu'à maximiser les profits, sont de plus en souvent la cible de grandes manifestations.

Nello specifico i soggetti antagonisti osservano come la sinergia attuata dalle multinazionali e dalle istituzioni sovranazionali del commercio abbiano determinato

salaires dérisoires, prestations de maladie minimales, destruction des forêts anciennes et pluviales, emploi d'insecticides dangereux, utilisation du génie biologique en agriculture, violation des droits des animaux, collusion avec des régimes violents et répressifs.

Tuttavia-precisa l'intelligence canadese -il movimento alterglobal presenta differenze di obiettivi: da un lato alcuni *souhaitent tous une restructuration des entreprises pour les responsabiliser et rendre leurs activités plus transparentes*,dall'altro lato altri soggetti antagonisti *les anarchistes et certains militants écologistes notamment, militent aussi en faveur du démantèlement pur et simple des structures internationales, dont l'OMC.*

Ad ogni modo, comune è la critica al capitalismo

La doctrine capitaliste est aussi dénoncée au motif qu'elle fait fi du bien-être individuel et sacrifie les cultures et l'environnement sur l'autel de la croissance et du profit. Nello specifico Certains groupes, les défenseurs des droits des animaux et les écologistes entre autres, s'efforcent de tirer profit de la publicité et du battage médiatique qui entourent les attaques contre les marques prestigieuses pour dénoncer aussi l'exploitation.

Di particolare rilevanza sono i movimenti anarchici e ,fra questi,i *Black Bloc*

sont relativement peu nombreux, mais ils sont violents et particulièrement bruyants. La cause des partisans de cette doctrine disparue, à toutes fins utiles, de l'horizon politique a reçu un solide coup de pouce en 1995 avec la publication du manifeste de Unabomber. Paradoxalement, il dénonçait la technologie comme l'un des grands maux de la société moderne et préconisait la destruction du système et, surtout, d'Internet, qui a pourtant grandement aidé les anarchistes à diffuser leur message d'un bout à l'autre de la planète.

Anche questo raggruppamento eversivo ricorre all'azione diretta

à l'« action directe » et d'infliger des dommages aux sociétés qui globalisent les échanges commerciaux et la technologie au détriment de la Terre et de ses habitants les plus pauvres.

Al di là dell'azione eversiva espletata dai Black Bloc, di assai maggiore rilievo, nel contesto del movimento alterglobal ,sono determinate organizzazioni soprattutto sotto il profilo logistico e controinformativo

Certaines organisations relativement bien connues qui défendent des causes bien précises, par exemple la Fédération américaine du travail et le Congrès des organisations industrielles (FAT-COI), deux organisations de travailleurs, ou encore People for Ethical Treatment of Animals (PETA), l'un des nombreux mouvements de défense des droits des animaux, sont souvent représentées dans les manifestations contre la mondialisation. Il en va de même de certains mouvements écologistes comme Rainforest Action Network, Earth First! et Sierra Club et de groupes de défense des droits de la personne comme Global Exchange, Direct Action Network, Nader's Group, Radical Roots et Global Trade Watch. Deux organisations qui n'existaient pas il y a quelques années à peine, The Ruckus Society en Californie et Co-Motion Action à Calgary, jouent un rôle de premier plan. Elles se spécialisent dans la formation des manifestants ainsi que dans l'organisation et la gestion des manifestations.

Particolare rilevanza viene attribuita a Internet

Internet, l'agent de ces profonds bouleversements, a eu un impact important, entre autres en permettant aux organisateurs de planifier rapidement et facilement les manifestations, parfois à l'échelle de la planète. Les individus et les groupes peuvent désormais fixer les dates, partager leurs expériences, accepter des responsabilités, régler la logistique et lancer une foule d'autres initiatives, ce qu'ils n'auraient jamais pu faire aussi facilement et aussi rapidement avant. La communication et la coordination par Internet ont donné un nouveau souffle au mouvement anarchiste, qui n'est désormais plus soumis à une direction centralisée, et en permettant des actions coordonnées dont l'organisation requiert un minimum de ressources et de formalités

administratives. Il a permis aux groupes et aux individus de consolider leurs liens, de se communiquer leurs succès par courriel et de recruter des membres.

Non meno significativa la modalità organizzativa attuata dai movimenti alterglobal

L'une des innovations les plus saisissantes concerne toute la logistique opérationnelle et administrative — organisation, coordination et direction — des manifestations. Le mode de fonctionnement adopté est un modèle d'efficacité et ne semble soumis à l'influence d'aucune autorité ni d'aucun organe de direction ou de contrôle central. Il se rapproche, à bien des égards, du modèle préconisé par les anarchistes partisans du socialisme auto-gestionnaire. Toute activité est mise en branle par des individus animés des mêmes idées qui se réunissent en groupes d'affinité dispersés sur l'ensemble d'un territoire, planifient leur rôle et se rendent à l'endroit où la manifestation doit avoir lieu. Une fois sur place, ils se joignent à d'autres groupes d'affinité qui partagent les mêmes idées, formant ainsi un ensemble pluricellulaire, et choisissent un porte-parole qui assiste aux réunions quotidiennes du conseil des porte-parole. Certains ensembles se voient confier des tâches et des responsabilités bien précises, par exemple assurer le ravitaillement, le transport et l'hébergement, prendre les dispositions d'ordre juridique et former des sous-groupes chargés des aspects logistique, administratif et opérationnel essentiels au succès d'une manifestation (médiatic, formation, aspects juridiques, transport, obstacles, actions permises, stratégies, propagande, soins médicaux, financement, communications, etc.).

In particolare la struttura cellulare constitue uno strumento efficace

Les cellulaires constituent un moyen de communication et de contrôle simple. Il permet aux organisateurs des manifestations de miser sur la mobilité et les « troupes » de réserve et de déplacer les groupes d'un endroit à l'autre, au gré des besoins. La mobilité des manifestants empêche les autorités policières et les responsables de la sécurité de chercher à contrer leurs actions en massant leurs forces en un endroit bien précis. Elles doivent elles aussi accroître la mobilité de leurs forces, constituer des forces supplétives, intercepter les communications des manifestants et, dans la mesure du possible, anticiper leurs intentions.

Nel contesto organizzativo e logistico, particolare importanza viene conferita alla Ruckus Society

un groupe formé à Berkeley, en Californie, en 1995 se spécialise dans la formation des manifestants. Il leur apprend comment manifester efficacement, par exemple où accrocher les banderoles et où poster les manifestants pour atteindre le but recherché, comment surmonter les obstacles et déjouer les contrôles de sécurité, etc. Il a joué un rôle de premier plan dans la préparation des manifestants à Seattle et à Washington et c'est lui qui avait initié les écologistes de l'Alberta et de la Colombie-Britannique aux règles de la désobéissance civile. Le groupe avait dépêché des représentants à Windsor et à Calgary avant les conférences de l'OEA et du CMP pour enseigner diverses techniques de manifestation améliorées. Une antenne canadienne du groupe, Co-Motion Action, avait organisé un camp de formation à Banff pour préparer les manifestants à la conférence du Congrès mondial du pétrole et à la modalité controinformatrice mise en œuvre

Diverses techniques d'action directe et de désobéissance civile ont été enseignées à cette occasion, notamment l'utilisation d'Internet, de téléphones cellulaires et de caméras vidéo, l'escalade de murs, l'art de grimper aux arbres, la formation de chaînes humaines, la reconnaissance des lieux et la préparation de plans pour contrer les stratégies policières.

Accanto alla Ruckus Society gli analisti canadesi si soffermano a evidenziare il ruolo di altre tre organizzazioni alterglobal :la Direct Action ,l'Alliance for Global Justice e la Global Action

Dans certains cas, une partie du financement est assurée par des organisations plus importantes et plus connues comme Direct Action Network et Alliance for Global Justice. Enfin, les participants aux manifestations jugées importantes pour les travailleurs reçoivent souvent une aide financière de syndicats et de groupes affiliés qui prennent aussi en charge leurs frais de transport, de repas et d'hébergement. Global Action, l'organisme de défense des droits de la personne basé à San Francisco, fournit un exemple de l'esprit de coopération et de la collégialité qui l'animent et qui est mis au service des organisateurs et des manifestants.